

### Regionalización: obstáculos y perspectivas \*

En la revista REGIONAL AND URBAN ECONOMICS, OPERATIONAL METHODS, se presentan interesantes enfoques estadísticos y económicos, aplicables al análisis de problemas vinculados con los métodos matemáticos en asuntos económicos urbanos y regionales.

Entre ellos, el artículo *Las estructuras diferenciales en las provincias belgas y el tiempo como factor de análisis*, que presentan Ch. Jaumotte y J. H. P. Paelinck, constituye un novedoso sistema para establecer las diferencias regionales de nueve provincias de Bélgica, así como para observar las tendencias de su crecimiento económico, a través de la correlación de 29 indicadores estadísticos seleccionados para el período 1959-1965, agrupados en demográficos, de inversión, productividad, consumo, nivel de vida, etc., los cuales a su vez se subdividen en indicadores de carácter *estructural* y los de índole *dinámica*.

De la recolección y procesamiento de las 29 variables, se obtiene la matriz de correlación, cuyo análisis lleva a importantes conclusiones, sobre temas tales como el grado de dependencia funcional, positiva o negativa que guardan entre sí los distintos coeficientes aplicados a cada una de

las nueve provincias. A su vez, la inspección gráfica del fenómeno produce un conjunto de informaciones concernientes a la situación económica de las mismas, lo que lleva a los autores a deducir que tal conjunto sintético de indicadores económicos, es capaz de prestar eficaz ayuda en la toma de decisiones de política económica, sobre la base de un diagnóstico más correcto del *sistema de regiones*. De igual forma, la comparación de los datos de la matriz ayudan para un mejor conocimiento de los mecanismos de crecimiento de las citadas zonas.

Sin embargo al referirse a las nueve provincias, no aclaran si se refieren a divisiones territoriales comunes y corrientes o a verdaderas *regiones económicas* previamente identificadas de acuerdo con diversos criterios de división económica regional, y si el método que ellos proponen puede realmente llevarnos hacia el mejor conocimiento de estas zonas, en forma tal que pueda convertirse en un instrumento de programación capitalista.

Más aún, a menudo los autores son conscientes de que la eficacia del método depende de la calidad de la información obtenida en las diversas fuentes informativas de aquel país, cosa que

\* REGIONAL AND URBAN ECONOMICS, OPERATIONAL METHODS, Vol. 1, Nº 1, mayo de 1971. Publicación trimestral del North Holland Publishing Company, Amsterdam. "The differential economic structures of the Belgian provinces: a time varying factor analysis" de Ch. Jaumotte y J. H. P. Paelinck, pp. 40 a 75.

si es ya una limitante tratándose de uno tan avanzado y pequeño como Bélgica, en países como el nuestro sería un obstáculo mayor. No obstante, conviene tener presentes estos esfuerzos y recordar que indicadores similares sin tanta complicación matemática se

han usado en México para fines de regionalización, y dentro de los cuales la observación real y física sobre el terreno, ha jugado un papel más importante que multitud de sutiles y complicadas elaboraciones estadísticas. ARTURO ORTIZ WADGYMAR.